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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 5 de abril de 2023 

 

Aos 5 (cinco) dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e três, no edifício dos Paços 

do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e vinte e 

um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João Sampaio 

Tibo, e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, Isménia 

Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins. -------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. – 

Antes de prosseguir, o senhor Presidente dirigiu uma palavra de agradecimento aos 

senhores vereadores por terem anuído ao pedido da senhora Vereadora Isménia Loureiro, 

para que esta reunião transitasse do dia 4 (quatro) de abril (dia programado para a reunião 

do Executivo) para o dia 5 (cinco), por razões relacionadas com a sua vida pessoal. ------ 

A senhora Vereadora Isménia Loureiro pediu também a palavra para, a esse propósito, 

agradecer ao senhor Presidente e aos senhores vereadores “a alteração da reunião para o 

dia de hoje”. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Presidente colocou, depois, a ata da reunião do dia 21 (vinte e um) de março à 

consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se havia algum reparo ou 

alteração a fazer à mesma, ao que foi respondido que não. Posta, então, esta ata a votação, 

foi aprovada por UNANIMIDADE. -------------------------------------------------------------- 

Continuando, e antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos 

senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da 

delegação de competências da Câmara Municipal. --------------------------------------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se pretendiam usar 

da palavra para comunicar ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido 

que não. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores sobre a 

hora que entendiam ser a melhor para o ato comemorativo do 25 de abril, tendo, 

unanimemente, sido considerado que seria de manhã, pelas dez horas. ---------------------- 
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Ainda antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente informou os senhores vereadores 

das atividades e iniciativas ocorridas e a decorrer no Município, tendo dito: --------------- 

- Que a próxima Assembleia Municipal se realizará no dia 28 (vinte e oito) de abril, na 

Vila do Gerês, onde se estará a desenvolver o programa da abertura da Época Termal. -- 

- Dado conhecimento que a visita Pascal na Câmara Municipal ocorrerá no dia 10 (dez) 

de abril, pelas 14:00 (catorze) horas, tendo o senhor Presidente dirigido o convite aos 

senhores vereadores para estarem presentes. ----------------------------------------------------- 

-  Que foi decretada, tal como nos anos anteriores, tolerância de ponto na segunda-feira, 

dia 10 (dez) de abril, por decorrer nesse dia a Visita Pascal na sede do Concelho. --------- 

- No dia 14 (catorze) de abril o senhor Secretário de Estado da Administração Local e 

Ordenamento do Território, Carlos Miguel, visitará o nosso Concelho para homologar o 

Contrato de Financiamento para a reabilitação da Capela de S. Brás, na freguesia de 

Moimenta, no valor de 38.065,44 € (trinta e oito mil sessenta e cinco Euros e quarenta e 

quatro cêntimos). ------------------------------------------------------------------------------------ 

- Prestada a informação que, na sequência do contacto da Unidade de Saúde Pública do 

ACES Cávado II Gerês Cabreira, a Direção–Geral da Saúde, através do Departamento da 

Qualidade na Saúde, em alinhamento com as recomendações emitidas pela Organização 

Mundial de Saúde e pela Comissão Europeia, disponibiliza o Sistema Nacional de 

Notificação de Incidentes, NOTIFICA-Segurança do Doente. -------------------------------- 

O NOTIFICA consiste num sistema de notificação e gestão de incidentes relacionados 

com a prestação de cuidados de saúde, no sistema de saúde, no qual o cidadão ou o 

profissional de saúde podem reportar incidentes. ----------------------------------------------- 

- Que no dia 25 (vinte e cinco) de março decorreu na freguesia de Chorense a inauguração 

do Centro BTT de Terras de Bouro, em que esteve presente o Delegado Regional do 

Instituto Português do Desporto e Juventude, Dr. Vitor Dias. --------------------------------- 

- No dia 25 (vinte e cinco) de março o senhor Cónego João Aguiar Campos, natural da 

freguesia de S. João do Campo-Campo do Gerês, celebrou, na sua terra natal, os 50 

(cinquenta) anos de ordenação sacerdotal, cerimónia em que o senhor Presidente e os 

outros elementos do Executivo estiveram presentes. Na oportunidade, o senhor Presidente 

felicitou o senhor Cónego pela celebração das Bodas de Ouro sacerdotais, pelo serviço à 

Igreja, à Comunicação Social e destacou o distinto Terrabourense a quem o Município 

atribuiu a Medalha de Mérito em Ouro, em 20 de outubro de 2019 (Dia do Município). - 

-  Continua o trabalho de requalificação de reservatórios de água, sendo que, desta vez, 

está a ser feita essa intervenção no reservatório de água do Chamado, no lugar do Assento, 

na freguesia de Rio Caldo. Esta intervenção passa pela impermeabilização e substituição 

de tubagens e de sistemas de ventilação. --------------------------------------------------------- 

-  O Município de Terras de Bouro, com o apoio do Instituto da Conservação da Natureza 

e das Florestas (ICNF), levou a cabo uma ação de florestação, tendo plantado mais de 

trezentas árvores autóctones na área do Parque Nacional da Peneda-Gerês. Participaram 
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nesta atividade um grupo de 24 (vinte e quatro) crianças do 1º ciclo da escola de Rio 

Caldo. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- A distribuição de atrativos para reforçar as armadilhas, tendo como objetivo combater a 

proliferação da vespa velutina, vulgarmente designada por vespa asiática, já se iniciou. 

Esta ação decorre no âmbito da candidatura “Deteção e Combate à espécie exótica 

invasora, vespa velutina, na Comunidade Intermunicipal do Cávado”. ---------------------- 

- Tal como vem acontecendo nos anos transatos, o Município de Terras de Bouro 

participou nos Fins de Semana Gastronómicos, iniciativa que é promovida pelo Turismo 

do Porto e Norte de Portugal. ---------------------------------------------------------------------- 

Neste evento, que correu muito bem, os restaurantes aderentes tiveram no “Cozido de 

Feijão com Couves à Terras de Bouro” o prato de destaque. Este prato e a respetiva 

sobremesa, a também tradicional aletria, puderam ser degustados em Terras de Bouro nos 

dias 24 (vinte e quatro), 25 (vinte e cinco) e 26 (vinte e seis) de março, nos restaurantes 

aderentes. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

-  No âmbito do projeto Minho Inovação PA3–Aldeias de Portugal/Minho, decorreu no 

museu de Vilarinho da Furna uma sessão denominada “Acontece IN LOCO – Campo do 

Gerês” a primeira Oficina de Partilha de Conhecimentos e de Experiências em ligação 

com modelos educativos e aprendizagens em territórios de baixa densidade. Esta 

iniciativa foi promovida pela CIM do Cávado e Instituto Politécnico de Viana do Castelo.  

- No dia 24 (vinte e quatro) de março, no Salão Nobre dos Paços do Concelho, realizou-

se uma apresentação oficial do livro “Atas e Resumos das Jornadas Técnicas sobre os 

Carvalhos”, que tiveram início no ano de 2013, no Museu de Vilarinho da Furna, no 

Campo do Gerês. Esta obra foi editada pela ATAHCA (Associação das Terras Altas do 

Homem, Cávado e Ave), no âmbito daquelas jornadas, tendo como parcerias, entre outras, 

a Associação dos Compartes dos Baldios da Freguesia do Campo do Gerês, a 

Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro e a Câmara Municipal de Terras de Bouro.  

A apresentação foi efetuada pelo senhor Prof. Mota Alves, Presidente da ATAHCA, 

tendo-se seguido as intervenções do senhor Professor Doutor João Paulo Fidalgo 

Carvalho, da Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro e do senhor Doutor Nuno 

Banza, Presidente do ICNF, que acompanhou o senhor Presidente da Câmara Municipal, 

depois de ter estado numa outra iniciativa, que ocorreu no Gerês. --------------------------- 

- No dia 28 (vinte e oito) de março decorreu, em Viana do Castelo, o encerramento das 

comemorações dos 25 (vinte e cinco) anos do Tribunal Arbitral de Consumo-CIAB, no 

qual está integrado o Município de Terras de Bouro. ------------------------------------------- 

Nessa sessão esteve presente a senhora Vereadora Ana Genoveva em representação do 

Município, tendo sido destacados os 25 (vinte e cinco) anos de serviços de proximidade 

e o ambiente de confiança criado pelos colaboradores do CIAB, concluindo-se que os 

resultados são de excelência. ----------------------------------------------------------------------- 

- O Centro Municipal de Proteção Civil de Terras de Bouro foi inaugurado no dia 1 (um) 

de abril, tendo contado com a presença do senhor Ministro da Administração Interna, José 
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Luís Carneiro, do Presidente da Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional 

do Norte (CCDR-N) António Cunha e da senhora Diretora do ICNF Sandra Sarmento. -- 

As cerimónias decorreram com grande elevação e numerosa participação de autarcas e 

outras instituições. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Integrada nesta visita, o senhor Ministro deslocou-se a S. Bento da Porta Aberta para 

inaugurar um desfibrilhador automático externo (DAE), que ficará disponível para 

utilização em caso de emergência, e ao Gerês para inaugurar o Posto de Busca e Resgate 

em Montanha da Guarda Nacional Republicana (GNR), instalado no Centro de Animação 

Turístico (CAT). Nesta oportunidade, foi também assinado o Contrato de Comodato das 

instalações, entre a GNR e o Município de Terras de Bouro, com início a 21 (vinte e um) 

de junho de 2021 (dois mil e vinte e um) e a vigorar por um prazo de 10 (dez) anos. ----- 

Nesta visita, o senhor Ministro deixou o compromisso de custear as despesas com as obras 

de reparação e beneficiação dos postos da GNR de Moimenta e da Vila do Gerês, bem 

como de instar junto do ICNF (Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas) para 

que, finalmente, seja colocada uma antena de comunicação móvel em Leonte. ------------ 

- Que a próxima reunião do Conselho Intermunicipal da CIM Cávado se realizará no dia 

13 (treze) de abril, na Câmara Municipal de Terras de Bouro, seguindo-se o almoço. O 

senhor Presidente convidou os senhores vereadores para estarem presentes no almoço. -- 

- No dia 13 (treze) de abril, das 14:30 h (catorze e trinta) às 16:00 h (dezasseis horas), 

haverá um Workshop, a ocorrer na sala de formações desta Câmara, sobre o tema 

Igualdade e Conciliação nas Autarquias. --------------------------------------------------------- 

- Que está tudo a ser preparado para a realização da Geira Romana, que ocorrerá nos dias 

26 (vinte e seis), 27 (vinte e sete) e 28 (vinte e oito) de maio. -------------------------------- 

- Tal como no ano passado, iremos participar no cortejo da Braga Romana, evento que se 

realiza na cidade de Braga, de 17 (dezassete) a 21 (vinte e um) de maio. ------------------- 

- Que a abertura da Época Termal decorrerá na Vila do Gerês, de 29 (vinte e nove) de 

abril a 1 (um) de maio. ------------------------------------------------------------------------------ 

- A subida da vezeira, com passagem pela Vila do Gerês, será no dia 14 (catorze) de maio.  

- O Gerês Granfondo ocorrerá a 4 (quatro) de junho. ------------------------------------------- 

- Que no dia 23 (vinte e três) de abril se realiza a XIV Ultra Geira Via Nova Romana. --- 

- No dia 20 (vinte) de abril, pelas dez horas, serão assinados os protocolos para a utilização 

dos desfibrilhadores automáticos externos (DAE). --------------------------------------------- 

- Que foi designada para Coordenadora do Núcleo Local de Inserção (NLI) e do Serviço 

de Atendimento e Acompanhamento Social (SAAS) a Técnica Superior desta Câmara 

Municipal, Benvinda dos Anjos da Silva Cosme, afeta ao Serviço de Ação Social. ------- 

- No final desta reunião realizar-se-á uma visita à Associação Humanitária dos Bombeiros 

de Terras de Bouro, para ver as duas viaturas que foram adquiridas com a comparticipação 

financeira do Município. ---------------------------------------------------------------------------- 
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Depois destas informações, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra. Foi respondido que não. ---------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente informou os senhores vereadores que: --------- 

- A obra do Ancoradouro, a construir entre pontes, na freguesia de Rio Caldo, encontra-

se em fase de análise das propostas, tendo ficado em primeiro lugar a firma José Firmino 

da Silva Ferreira, com uma proposta no valor de 430.662,28 € (quatrocentos e trinta mil 

seiscentos e sessenta e dois Euros e vinte e oito cêntimos). ----------------------------------- 

- A Rede Pedonal, fase B, do passeio de Rio Caldo ao Gerês, também está em fase de 

análise, perspetivando-se a sua entrega, conforme resultado do Concurso Público, à 

Empresa José Firmino da Silva Ferreira, pelo valor de 325.003,30 € (trezentos e vinte e 

cinco mil três Euros e trinta cêntimos). ---------------------------------------------------------- 

- A empreitada referente ao Centro Cultural da Vila de Terras de Bouro está em fase de 

análise de propostas, tendo a Empresa José Firmino da Silva Ferreira ficado em primeiro 

lugar no Concurso Público, com o valor apresentado de 237.016,14 € (duzentos e trinta e 

sete mil dezasseis Euros e catorze cêntimos). ---------------------------------------------------- 

- O procedimento relativo às obras na sede da Delegação da Cruz Vermelha de Moimenta 

também está em fase de análise, tendo a Empresa José Firmino da Silva Ferreira 

apresentado, em Concurso Público, a proposta de 40.527,80 € (quarenta mil quinhentos e 

vinte e sete Euros e oitenta cêntimos). ------------------------------------------------------------ 

- Decorre, até 30 (trinta) de abril, um Concurso Internacional para fornecimento de 

tubagens e acessórios, no valor de 330.000,00 € (trezentos e trinta mil Euros), num 

período de 3 (três) anos. ---------------------------------------------------------------------------- 

- O procedimento concursal de Rejeição de Águas Residuais, Lote 4 (quatro), Lote 9 

(nove), Lote 10 (dez), Lote 14 (catorze) e Lote 15 (quinze) está em fase análise, tendo a 

empresa Prodigipadrão apresentado o melhor preço, no valor de 251.883,18 € (duzentos 

e cinquenta e um mil oitocentos e oitenta e três Euros e dezoito cêntimos). ---------------- 

- Procedeu-se à aquisição de 50 (cinquenta) contentores à empresa Contenur, pelo valor 

global de 6.920,00€ (seis mil novecentos e vinte Euros). -------------------------------------- 

- Com um apoio do Fundo Ambiental no valor de 9.766,20 € (nove mil setecentos e 

sessenta e seis Euros e vinte cêntimos), será efetuada a requalificação do Parque de 

Merendas do Vidoeiro. ------------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se queriam usar da 

palavra. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Vereador António Cunha pediu a palavra para informar que, no dia 4 (quatro) 

de abril, participou num Workshop promovido pela CLICTOUR (Turismo Resiliente às 

Alterações Climáticas em Áreas Protegidas do Norte de Portugal). Neste Workshop foi 

abordada a Integração Geoespacial no Turismo, refletindo as mudanças climáticas e 

riscos nas áreas protegidas, tendo também sido desenvolvido o tema “Percursos Pedestre: 

Fragilidades e Oportunidades”. -------------------------------------------------------------------- 
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Depois destas informações, o senhor Presidente apresentou um Powerpoint, através do 

qual, de forma sequencial e detalhada, deu conta das obras e intervenções programadas e 

a implementar no território Concelhio, concretamente: ---------------------------------------- 

1- Capela de S. Brás, na sede do Concelho. ------------------------------------------------------ 

Requalificação e beneficiação daquela capela, com uma vertente de polivalência, de 

responder como Capela Mortuária e de acolhimento normal em atos religiosos.  Esta obra 

representa um investimento total de 81.130,37 € (oitenta e um mil cento e trinta Euros e 

trinta e sete cêntimos), contando com uma comparticipação da Direção Geral das 

Autarquias Locais (DGAL) no valor de 38.065,44 € (trinta e oito mil e sessenta e cinco 

Euros e quarenta e quatro cêntimos). ------------------------------------------------------------- 

2- Requalificação dos edifícios das juntas de freguesia de: ------------------------------------ 

Cibões, Valdosende, Souto, Vila do Gerês (Delegação da Cruz Vermelha Portuguesa) e 

Balança. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

3- Requalificação total do Centro Cívico em Terras de Bouro. ------------------------------- 

4- Ecovia de Souto. ---------------------------------------------------------------------------------- 

A Empresa “A TOSCA”, que ganhou o Concurso, apresentou uma proposta setenta mil 

Euros mais baixa que o preço base do programa concursal. Esses setenta mil Euros, disse 

o senhor Presidente, permitirão prolongar um pouco mais a Ecovia. ------------------------- 

5- O Centro Interpretativo do Garrano está a ser recuperado, verificando-se que as obras 

estão em bom ritmo e quase a finalizar. ---------------------------------------------------------- 

6- Ponte de Quintão, Carvalheira. --------------------------------------------------------------- 

Está a ser feita uma candidatura a Património Nacional. --------------------------------------- 

7- Vezeira----------------------------------------------------------------------------------------------

Está a ser elaborada candidatura a Património Nacional. -------------------------------------- 

8- Geira Romana ------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram implantadas imagens metálicas, alusivas a figuras romanas, e prossegue a limpeza 

geral do traçado. ------------------------------------------------------------------------------------- 

9- BIK Parque de Terras de Bouro – BTT. ------------------------------------------------------ 

Foi apresentada uma estimativa de custos na ordem dos 52.648,18 € (cinquenta e dois mil 

seiscentos e quarenta e oito Euros e dezoito cêntimos). ---------------------------------------- 

A criação deste parque contará com o apoio do Instituto Nacional de Turismo (INATUR) 

e do Instituto Português do Desporto e Juventude (IPDJ) -------------------------------------- 

10- Loteamento de Moimenta (Pesqueiras). ----------------------------------------------------- 

Está a ser realizada uma consulta ao mercado para infraestruturar este espaço. Os lotes 

serão para vender e quem comprar os lotes terá que apresentar os projetos das 

especialidades. --------------------------------------------------------------------------------------- 

11- Pavimentação em Valdosende. ---------------------------------------------------------------- 
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Desde a estrada nacional ao paredão da Barragem da Caniçada (EN-205-5). Esta 

pavimentação está orçada em 70.000,00 (setenta mil Euros). --------------------------------- 

Depois desta apresentação, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra para pedir algum esclarecimento. Foi respondido que não. ------ 

Sendo onze horas e vinte e sete minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 


